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北京成为继上海之后 ，中
国第二个拥有两个 4F级别机
场的城市。

与此同时 ，位于西南地区
的成都第二国际机场正在如
火如荼建设中 ； 而在珠江西
畔 ，关于广州第二机场的选址
仍然在激烈的讨论中 ；在江浙
地区 ，杭州第二机场的前期规
划研究已考虑启动……

雄鸡破晓 ，万里光辉 。 随
着多座城市双机场时代的开
启 ，东西南北四大枢纽遥相呼
应 ，中国机场的发展和中国航
空枢纽的崛起已然势不可挡。

多因素决定“双机场”

航空运输能力的强弱从
一个侧面反映了一个地区经
济实力的强弱 ，在迅速膨胀的
航运需求与有限的航空运力
矛盾下 ，仅靠科学的调度和航
线的安排已经不能满足国际
化城市的航空需求 ，新建机场
成为趋势。

实际上 ，建设双机场需要
考虑所属的城市 、经济 、人口
等多种因素。

先 来 看 一 组GDP和 人 口
数据 。 从目前的情况看 ，GDP
排名越高的城市 ，越具备发展
4F级别双机场的经济基础 ，上
海和北京恰恰是全国GDP排
名最高的两座城市。 其中2018
年上海GDP为 3.27万亿元 ，人
口 2424.00万人 ， 北京GDP为
3.03万 亿 元 ， 人 口 2154.00万
人。 两个城市机场年旅客吞吐
量也都突破一亿人次。

放眼国际 ，拥有两个及两
个以上4F级别机场的城市 ，比
如纽约 、东京 、伦敦等 ，GDP均
在7500亿美元以上 ，在全球均
属于顶级水平。

除了考虑GDP，地区产业
也是机场发展的基础 ，最主要
的旅游产业恰恰是航空客运
枢纽的抓手 。 例如曼谷 ，虽然
该城市GDP仅为1803亿美元 ，
城市人口980万 ， 但其旅客吞
吐量却高达 1.04亿人次 ，同样
拥 有 双 机 场 的 伊 斯 坦 布 尔
GDP与曼谷相差不大 ，旅客吞
吐量也达到1.02亿人次。

广州规划第二机场

结合双机场城市的特征 ，
从经济体量来看 ，GDP排名前
十的城市 ，包括深圳 、广州 、重

庆 、天津 、成都 、武汉和杭州均
可能成为双机场城市。

目前 ，成都俨然成为了领
跑者。 早在2016年的5月，成都
天府国际机场就正式破土动
工。 天府机场位于成都东南方
向的简阳市 ，距成都市中心51
公里。 天府国际机场规模仅次
于北京新机场 ，远期设计目标
为 2045年满 足 年 旅 客 吞 吐 量
9000万人次 、飞机起降 75万架
次需求。

为何是成都？ 成都的GDP
为1.39万亿元，人口1633万人 ，
旅客吞吐量5295万人次 ，在上
述城市中并非最具优势。 但从
地理位置来看 ，成都具备得天
独厚的区位优势。 从成都飞往
欧洲 、中东 、非洲地区的支线
距离都比较短 ，这对于成都向
西开放 、沟通世界有着极大便
利 。 同时 ，建成后的天府国际
机场将与北京 、上海 、广州遥
相呼应 ，四个国际航空枢纽将
构架起向西开放的 “U” 形空
中廊道。

近年来 ，广州发展第二机
场的呼声也很高。 2018年广州
GDP达到了2.29万亿元，人口为
1490.44万人，旅客吞吐量达6973
万人次，均在全国排名前列。

《广州综合交通枢纽总体
规划 （2018－2035年 ）》已 经 提
出 ，结合珠三角军民航机场布
局调整规划研究广州第二机
场 ，结合周边空域研究规划广
州通用机场。

不过 ，截至目前 ，广州第
二机场的落址尚未完全敲定 。
但若将广州放置于粤港澳大
湾区的框架下来看 ， 在距离
广州75公里的佛山 ，一座世界
级 机 场———珠 三 角 枢 纽 机 场
（广州新机场） 正在加紧规划
中。 珠三角枢纽机场是一个大
型枢纽型机场或者说干线机
场 ，与广州白云机场 、深圳宝
安机场是同一个量级的枢纽
机场 。 根据早前规划 ，新机场
将设有三条跑道 ，设计吞吐能
力为 3000万-5000万人次/年 ，
计划到2022年建成投产。

这样一来， 粤港澳大湾区
将形成广州、香港、深圳和珠三
角枢纽机场为核心 （超 2000
万 旅 客 人 次 机 场）， 珠 海
（2018 年 旅 客 吞 吐 量 破 千
万）、 揭阳潮汕国际机场及湛
江 、惠州等地方机场为补充的
大航空格局 。

羊城晚报记者 陈泽云

专访大兴机场设计团队
主要成员、北京市设计研究
院机场事业部副部长刘琮

T2航站楼
设计或提前
羊城晚报记者 唐珩

怎么会想到在机场里设计五座中
式庭院？ 如果重来一次，最想对大兴机
场作出哪些提升？ 大兴机场开通前，羊
城晚报记者独家专访了北京大兴国际
机场设计团队主要成员、 北京市设计
研究院机场事业部副部长刘琮。

楼层设计减少步行距离

羊城晚报：大兴机场为什么会设
计从负二层到五层的纵向布局？

刘琮：一般来讲，大型枢纽机场
通过三层式即可满足基本功能。 我们
为大兴机场设置的是四层式（主要功
能层）， 也是基于建设国际航空枢纽
的考量。 地下两层主要是轨道以及航
站楼的机房、管廊等辅助功能；五层
主要作为陆侧餐饮夹层利用空间。

此外，这样的设计能尽量让旅客集
中在垂直的楼层转换，而不是集中在一
个大的楼层上走很远的步行距离。

羊城晚报：会否担心大兴机场开
通初期的设计客流容量太过超前？ 大
兴机场的远期规划是什么？

刘琮：大兴机场航站楼初期设计
容量约每年4500万人次。 目前东航、
南航在首都机场每年的客流量加起
来已经有4000万人次左右了。在它们
全面入驻后，再加上国航、中联航、厦
航、河北航和一些外航的入驻，可能
会达到4500万人次。大兴机场二期还
设计了一座卫星楼，以满足年旅客量
7200万人次的候机需求，这个工程预
计将在2025年完成。大兴机场计划在
2045年建设一座新的航站楼，但目前
看也很有可能提前———当时我们做
客流量预测时， 雄安新区还没有成
立。 现在在建设雄安新区的大背景
下，T2的设计有可能提前到2030年。

羊城晚报： 大兴机场还没开通 ，
五条指廊末端的五座园子已经成了
网红景点。 当时为什么要设计这五座
园子？

刘琮：我们每条指廊的端部都有
一块放大的区域， 从室内使用来讲，
不需要这么大的空间，否则会影响采
光、通风等。另外，在机场内部确实也
需要一些室外的空间用来休憩等。

C形柱营造流动无缝空间

羊城晚报：大兴机场看上去已经
是个非常完美的设计了。 作为设计团
队的主要成员之一 ，您会为大兴机场
打多少分？

刘琮： 从建筑师的角度来说，就
没有“完美”二字，总归是有遗憾的。
不过总的来说，大兴机场的设计理念
和完成度都是相当好的，我觉得可以
打90分吧。

羊城晚报：如果让您重新设计一
次大兴机场 ，最希望重新设计的是哪
个点？

刘琮：国际出发现场。 如果按年
客流量7200万人次的预测，目前针对
国际客流宽度的设计是够的。 但国际
旅客一旦突破预测标准，国际出港现
场的宽度可能会略显不足，就要尽快
扩建T2航站楼。

羊城晚报：最满意的一点呢？
刘琮： 航站楼最大的亮点就是C

形柱所营造的流动无缝空间和均匀的
自然采光，这也是我最满意的一点。

新体验
值机登机
均可刷脸完成
大兴机场一直立足于建设

“平安机场、 绿色机场、 智慧机
场、人文机场”。 这样的理念，旅
客在出发、到达、中转等环节处
处能感受到。

不少大型机场在航班进出
的高峰时段，陆侧车道边经常会

出现拥堵。大兴机场全球首创了
航站楼双层出发车道边的设计，
让车流可以根据旅客目的地选
择开往国内出发三层或国际出
发四层。“我们测算过， 如果达
到7200万旅客吞吐量， 设计单
层出发道边的话， 长度要达到
700米，旅客下车之后走进航站
楼要走很久。 设计双层出发道
边， 每条道边的长度才350米，
旅客走的路程会短很多，体验感
也会好很多。 ”

除了自助值机、托运，借助大
兴机场全面覆盖5G的优势，人脸

识别技术在值机、安检、登机环节
中均有使用。 例如东方航空公司
在自助值机设备引入了人脸识别
等技术， 旅客无需登机牌即可刷
脸完成值机和托运。此外，大兴机
场的58条安检通道中， 旅客也可
通过刷脸完成证件查验， 比人工
查验的效率提升60%。

大兴机场“海星”状五角造
型也是有讲究的：“海星” 五条
指廊设计可让旅客过安检后最
多8分钟即可到达登机口 。 同
时，这样的设计还能让航站楼提
供更长的延展面，停靠更多的飞

机。大兴机场航站楼的近机位一
共有79个， 是同样的面积中能
达到的最大数量。 近机位的增
加，也让旅客省去了拖着行李上
下摆渡车的烦恼。

此外，白天走进大兴国际机
场候机楼，最大的感受就是“亮
堂”。 由于8个C形柱的设计，大
兴机场四层白天无需开一盏照
明灯。 这些C形柱既可以保证采
光，又能避免阳光直射，加上不
同楼层的挑空设计，大兴航站楼
的每个楼层都能享受到自然光
的照射。

大大兴兴机机场场旅旅客客航航站站楼楼及及停停
车车楼楼工工程程已已获获得得国国家家绿绿色色建建筑筑
三三星星级级设设计计标标识识认认证证和和节节能能建建
筑筑33AA级级设设计计标标识识认认证证，，是是国国内内首首
个个获获得得节节能能33AA级级认认证证的的建建筑筑，，也也
是是目目前前国国内内单单体体面面积积最最大大的的绿绿
色色建建筑筑。。 每每年年约约可可节节约约88885500吨吨标标
煤煤，， 减减少少二二氧氧化化碳碳排排放放22..22万万吨吨，，
相相当当于于种种植植111199万万棵棵树树。。

北京大兴国际机场今日
正式运营，24 日，东航宣布首
批 22 班北京大兴航班机票已
进入电脑销售。 其中包括 9 条
国内航线和 2 条国际航线，具
体将运营北京大兴到上海、哈
尔滨、杭州、西宁、泸州、东营、
临沂、淮安等地。

此外，旅客可在购买机票
的同时，以优惠票价购买大兴
机场线城轨票。

据悉，东航将在大兴机场
建成“四进四出”的航班波结
构。 国内航线方面， 将重点发

展北京大兴—上海、 昆明、西
安、杭州、南京、成都、重庆、广
州、深圳等商务航线，达到每
天始发 5 班以上规模；国内省
会城市及千万级以上机场实
现全覆盖。

目前，东航及天合联盟各
成员公司在北京市场日均往
返航班超过 400 班。 整体搬迁
至 北 京 大 兴 国 际 机 场 ， 至
2025 年的计划航班投放量预
计将超过日均 650 班，预计旅
客吞吐量 3000 万至 3500 万。

（唐珩 东宣）

世界级新枢纽
京津冀新引擎

从天安门出发，中轴线向南约46公里，便是今天正式投入运营的北京大兴国际
机场。 从2014年开工建设到2019年揭幕，这座选址位于北京正南方、京冀交界处的
新机场备受瞩目。 它地理位置独特、设计科学智慧———距北京行政副中心54公里、
河北雄安新区55公里；机场五条指廊放射结构极大方便旅客。 此外，大兴机场航站
楼是世界最大单体航站楼，且施工难度最高，同时它还是世界首座高铁下穿的航站
楼，全球首创双层出发……初步统计，大兴机场共创造40余项国际、国内第一。

作为远期年旅客吞吐量超过1亿人次的巨型机场， 大兴机场的魅力还在于它
将成为旅客、货物、资本和技术流动的国际枢纽，显著拉动京南以及河北省经济的
发展，成为京津冀协调发展的新动力源。

东航首批北京大兴航班机票已开售

下一个双机场城市会是谁？

文 / 羊城晚报记者 唐珩
图 / 羊城晚报记者 林桂炎（除署名外）
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每年起降
62万架次飞机
从长远发展来看， 北京的

确是需要一个比较大的机场才
能够更好地促进国家对外开
放，满足建设新国门的需要。

所以，2004年， 随着北京
首都机场的年客流量逐年大
幅攀升，民航局开始了首都第
二机场的选址工作。

选址谈何容易。 地质、地
形、天气都要考虑，还要规划与
京津冀地区各市的距离， 并考
虑到与北京首都机场、 天津滨
海机场在空域上的矛盾。 2008
年， 国家发改委牵头成立了选
址领导小组， 将京津冀各市和
涉及空域调整的部门都纳入，
当年11月，《北京新机场选址报
告》进行专家评审，推荐大兴礼
贤镇南各庄场址为首都新机场
首选场址。有专家解释，如果首
都第二机场当时的选址往北移
10公里， 最多只能设计三条跑
道， 与大兴机场目前一期四条

跑道、 远期六条跑道的设计无
法相提并论， 也没法达到北京
建设第二个大型枢纽机场的预
期。2012年，国务院中央经委联
合批复了首都第二机场立项报
告，选址尘埃落定。

与此同时， 北京首都机场
的吞吐量持续井喷，2010年，首
都机场旅客吞吐量达7400万人
次。2018年更是突破1亿大关。这
些数据，远远超过2003年国家发
改委对客流量发展的预测。

大兴机场的规划，也因此
从满足8000万吞吐量需求提
升到满足1亿吞吐量需求。 一

期设计规划中，大兴机场布局
了“三纵一横”4条跑道，旅客
航站楼建筑面积达70万平方
米，可容纳每年7200万人次的
旅客吞吐量、 每年200万吨的
货邮吞吐量、每年62万架次的
飞机起降量。 远期建设南航站
楼和2条跑道， 可满足总旅客
吞吐量超过1亿人次。

2017年4月，中共中央、国
务院正式决定设立河北雄安
新区， 大兴机场又多了个任
务———服务雄安新区建设。

枢纽之路在尚未启用时
已经铺就。

新枢纽
航班中转
媲美国际水平
在设计之初，大兴机场就

不 仅 仅 作 为 一 座 机 场 而 设
计———它是一座全新的大型
一体化综合交通枢纽。 目前的
规划中，大兴机场将连接“五
纵两横” 的综合交通主干网
络，“五纵”是指京开高速公路
（拓宽）、新机场高速、京台高
速、京雄铁路、地铁大兴机场
线；“两横” 指机场北线高速、
廊涿城际铁路。 其中，京雄城
际铁路北京段（李营站-大兴
机场段）、地铁大兴机场线、廊
涿城际本期将与航站楼同步
投入使用，旅客在北京西站乘
坐京雄城际只需要20多分钟，
从草桥站坐地铁大兴机场线
只需要19分钟即可抵达大兴
机场。

为了保证综合交通枢纽
的便捷性和通达性，大兴机场

将航站楼负一层整体打造为
一座综合换乘中心。 旅客乘坐
地铁或城轨抵达大兴机场之
后，坐扶梯上一层，搭乘国内
航班的旅客就可在位于此处
的值机柜台直接办理值机手
续及进行安检；搭乘国际航班
的旅客也可方便地乘坐位于
负一层中间的多部直梯直抵
四层办理值机手续，实现空地
无缝衔接。

未来，综合换乘中心还可
直接实现高铁城际与地铁线
路的便捷换乘。“比如京雄铁
路雄安段开通之后，旅客可以
从北京市区坐地铁到大兴机
场，在负一层直接换乘京雄铁
路前往雄安。 根据目前的设
计，综合换乘中心每年可以容
纳1100万人次旅客，足以满足
需求。 ”北京大兴国际机场管
理中心公共区管理部运输服
务主管牛全伟介绍。

未来， 大兴机场周边将形
成强大的综合交通网络。 以大
兴机场为圆心， 一小时公路圈
可以覆盖7000万人口， 包括北
京、天津、廊坊、保定、唐山、雄

安新区包括石家庄、秦皇岛、邢
台、邯郸、衡水等；3小时高铁圈
覆盖人口2.02亿人，包括沈阳、
青岛、郑州、太原、烟台等，形成
华北地区重要国际航空枢纽。

“地上一张网”打造好了，
大兴机场还编织了“空中一张
网”。 大兴机场在二楼设立了
中转手续集中办理区。 作为国
际转国内、国际转国际、国内
转国际三个中转流程的汇集

地， 集中中转区实现了边检、
海关等中转流程设施在同一
个现场办公。 据测算，大兴机
场将实现国内转国内30分钟、
国际转国际45分钟、国内转国
际60分钟、国际转国内60分钟
的机场最短中转衔接时间，比
起首都机场而言可以为旅客
节省半小时至一小时的时间，
放眼世界也毫不逊色，为打造
国际航空枢纽增加了筹码。

大兴机场
今 天 投 入 运
营， 创多项全
球之“最”

国际出发大厅，C形柱兼具功能性与形式感

机场航站楼中心点 四层陆侧出发车道边 唐珩 摄

一层国际到达区


